
 

 

 

La Lettre 
des Communautés laïques marianistes  

de France 
 

«	Un	temps	pour	changer	»	
Viens,	parlons,	osons	rêver….	

Pape	François	
	
	
	
	
	
	
 
 
Février /Mars 2024                                Numéro 03 

Rosace : église mausolée 
de Moïse – Mont Nébo 

Jordanie 



 

 
 
 
 

EDITO Préparons-nous        page 3 
Un temps pour changer - Vivre la foi au quotidien    page 4  
Christophe Pitoux, Responsable national adjoint des CLM     
    
REGARD SUR L’ACTUALITE RELIGIEUSE 
Raymonde Kleinhentz           page 6 
Le Pape François  souhaite une grande 
 ‘symphonie’ de prière pour 2024 
 

UNE MEDITATION SUR LA PAROLE DE DIEU      page 7  
Joseph Penrad, prêtre, accompagnateur de CLM 
Chemin d’humanisation  
 

ANNEE DE LA PRIERE         page 9 
Prière au Saint-Esprit 
pour discerner la volonté du Seigneur 
 

ECRITS SUR LE CHARISME MARIANISTE      page 10  
Robert Witwicki, religieux marianiste, prêtre 
« Il m’appelle, et moi je lui réponds ! » 
 

LES NOUVELLES DE LA FAMILLE        page 12 
Anne Jaffré 
 

VOTRE AVIS NOUS INTERESSE       page 14 
ANNONCE DES ESTIVALES 
Régine Ball 
 
 

SOMMAIRE		
« Un temps pour changer » Pape François	

Viens, parlons, osons rêver…. 
 

La Famille  marianiste sur le net : 
Au niveau mondial http://www.marianist.org : le site de la famille marianiste (français, anglais, espagnol) 
En France http://www.marianistes.com : le site des religieux et de la famille marianiste (avec des onglets 

pour les autres branches) 
http://www.les-religieuses-marianistes.fr/ : le site des religieuses marianistes 

https://www.marianistes.com : les jeunes de la famille marianiste (JFM) 
http://www.communautes-laiques-marianistes.com 

Et puis http://www.psaumes.info/ : les psaumes du dimanche commentés par le père Babel (SM) 
 

NEWSLETTER: Sandrine Santos                                                    CREATION DU BANDEAU VFM : Amandine Marcante  
 

COMITE DE REDACTION : Marie-Jo Stuijk - Christophe Pitoux - Fr Jacques Pénicaut - Sr M-Annick - Régine Ball- 
Raymonde Kleinhentz 

 



UN TEMPS POUR CHANGER                                                                                          VFM 03 FEVRIER-MARS 2024 
 

3 

 
L’édito 
Christophe Pitoux, Responsable national-adjoint des CLM 
 
Au nom de toutes les personnes qui ont travaillé pour VFM ou qui continuent à le 
faire, je tiens à exprimer toute ma reconnaissance à Hélène CARION. Elle a su en 
effet reprendre l’héritage du regretté Roger Bichelberger et continuer son œuvre avec 
compétence pour garder vivante notre revue. Aujourd’hui, une page se tourne, alors 
encore un grand MERCI  à elle pour tout ce qu’elle a fait  au service des CLM et de 
VFM. 
 

PREPARONS-NOUS 
 

 
Convaincu que les chrétiens que nous sommes 
ne doivent pas être coupés de l’actualité du 
monde, je tiens à vous partager l’idée que le 
temps liturgique est un excellent entraîneur 
sportif. 
Le temps de l’Avent (même s’il a été un peu plus 
court cette année) nous a préparés à cette 
heureuse nouvelle, la venue de l’Enfant-Roi, 
l’Emmanuel, Jésus fils de Dieu qui partage notre 
condition humaine. 

Après un court moment de respiration durant le temps ordinaire, nous repartons nous 
préparer pour le temps Pascal et la résurrection de Jésus-Christ d’entre les morts. 
Comme le sportif de haut niveau se prépare pour remporter les épreuves, nous aussi 
nous devons nous entraîner pour remporter la couronne, comme dit saint Paul (1 Cor 
9, 24-25). Le carême est bien ce temps, fait de toutes sortes de propositions qui ont 
pour but d’accompagner chacun de nous sur le chemin plus ou moins facile qui mène 
à la joie de la résurrection. 
 
Et heureusement pour nous, nous n’aurons pas à attendre quatre ans, à l’instar des 
JO, pour retrouver cette préparation et cette joie. 
C’est pourquoi vous trouverez dans ce numéro les rubriques qui vont vous aider à 
démarrer votre préparation à la montée vers Pâques. 
 

Dans la rubrique « Méditation de la Parole de Dieu », le père PENRAD trace un 
chemin d’humanisation pour aller vers Pâques. 
 

Ensuite, nous pourrons prier pour discerner la volonté de Dieu avec la prière 
spécifique et les intentions du Pape François et celles de la famille marianiste. 
 

Dans l’article « Etudes sur le charisme marianiste », le père WITWICKI rappelle 
la vocation de Marie et de Joseph, sources d’inspiration pour nous dans notre vie. 
 

Parmi les nouvelles de la famille marianiste, nous aurons quelques retours sur 
la façon dont s’est vécue la fête des fondateurs. 
 

Enfin rappelons qu’en dernière page « Votre avis... » est à votre disposition pour 
vous  permettre de vous exprimer, en tant que lecteur, sur VFM. 
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VIVRE LA FOI AU QUOTIDIEN 

 
 

Au sujet de notre thème d’année « Un temps pour 
changer », je veux partager avec vous quelques 
remarques à partir des questions posées et tenterai  d’y 
répondre. 
Le Pape François fait le constat des difficultés et des 
misères de notre époque, mais il nous incite à regarder 
l’avenir avec confiance et à lutter contre l’indifférence 
ou le repli sur soi. 
 

Ø Comment se mettre à l’écoute de l’Esprit Saint pour discerner la volonté 
du Seigneur au quotidien ? 

 
Quelle question !… Je le redis, le temps liturgique nous permet de bénéficier de 
périodes où nous pouvons prendre le temps pour Dieu, pour réfléchir, pour prier. 
Ainsi, à l’instar d’un sport d’actualité -  qui s’avère parfois douloureux -, il faut pouvoir 
transformer l’essai. Et donc cela suscite une autre question, à savoir comment vivre 
quotidiennement ce que nous expérimentons dans ces périodes de préparation ? 
Pour ma part, il faut que je prenne du temps. Il faut que ce moment soit inscrit dans 
mon agenda. Je cours toute la journée ou en tout cas je fais comme si j’avais besoin 
de le faire. C’est pourquoi je dois bloquer des moments dans mon quotidien pour aller 
à la rencontre de Dieu. Une fois cela fait, est-ce suffisant ? Pas toujours car si Dieu 
est toujours disponible, à l’écoute, de mon côté je ne le suis pas forcément. Le temps 
du matin est peut-être le plus propice car c’est la mise en route de ma journée. 
Comment va-t-elle se passer, qu’est-ce que je vais y faire, et comment je vais pouvoir 
le faire ? Après avoir évacué l’anxiété des horaires de bus et de train, il m’arrive d’être 
enfin à l’écoute et de découvrir la volonté de Dieu pour cette journée. Je marche en 
priant ou je prie en marchant. Le deuxième temps régulier, que je partage avec mon 
épouse Agnès, est la prière du soir. Prendre le temps de relire sa journée me semble 
important comme le prouvent tous ceux qui y parviennent. Pour être franc, je dois 
avouer qu’il m’arrive de m’endormir, à peine ma relecture commencée ! 
Aussi, même si je ne profite pas de cette relecture, cette mise en présence de Dieu 
fait que je m’endors comme un « bienheureux ». 
 
 

Ø Comment discerner les nouvelles 
opportunités qui s’offrent à nous 
dans les petites choses de la vie et 
dans une autre manière de vivre 
ensemble ? 

J’ai la chance de travailler de l’autre côté du bureau 
à France Travail, anciennement Pôle Emploi et 
précédemment encore l’ANPE. Je n’ai pas connu 
les bureaux de la main d’œuvre du ministère du 
travail.  A travers les personnes que je rencontre et 
à travers les collègues dont je suis responsable, je 
trouve toujours matière, au moins 5 jours sur 7, à répondre à cette question. Après 
de longues années d’expérience, je suis arrivé à la conclusion que je ne dois pas  
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réagir directement. C’est pourquoi, parfois, mes collègues ou les usagers ont 
l’impression que je prends du temps pour leur répondre.  
En effet, j’utilise ces précieux instants pour réfléchir. Comment Jésus réagirait-il ou 
selon mon inspiration, comment la Vierge Marie réagirait-elle ? C’est un jeu de rôle 

difficile. Mais parfois je reçois des réponses lumineuses 
que j’essaie de suivre car je ne suis qu’un être humain 
après tout. 
Certes, il existe des techniques pour gérer les 
interactions entre les individus et des formations  pour les 
maîtriser. Mais ce qui me différencie peut-être d’avec 
certains de mes collègues, c’est que je dois porter un 
autre regard sur les personnes que je rencontre ; je dois 
les regarder avec les yeux de Dieu. Je ne suis ni naïf ni 
angélique dans mon travail parce que je cherche à bien 
le faire. Mais ce n’est pas facile tous les jours, car cela 
demande des efforts et un état d’esprit en permanence 
branché sur Dieu. Quand cela réussit c’est une joie pour 
tous les participants. 
Dans mes autres activités, je reste ouvert à la rencontre, 
car il y a parfois des opportunités de dialogue qui peuvent 

démarrer d’une rencontre impromptue. 
 
Pour changer le monde, il faut aussi se changer soi-même un peu régulièrement. Cela 
peut être difficile et je l’avoue, par exemple comme conducteur d’automobile. 
Heureusement Agnès me rappelle souvent la parole de Philippe, un de nos vieux 
amis : « Si le conducteur que tu vois ne respecte pas le code de la route, c’est qu’il 
doit accompagner sa femme qui est en train d’accoucher ». 
 
En conclusion, comme je viens de le faire par mes réflexions, je vous invite, si vous 
le souhaitez à reprendre ces deux questions lors d’une de vos réunions de l’année et 
ainsi, vous permettre d’avoir un échange riche pour que nous continuions tous 
d’avancer sur le chemin de la sainteté. 
 
Belle montée vers Pâques. 
 
Christophe Pitoux 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Images :https://www.stockvault.net/ 

 
Photos RK : Marie et l’Enfant Eglise  
St Georges de Madaba  Jordanie 
Bas-relief église région de Bolsano 
Sud-Tyrol  
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Regard sur l’actualité religieuse 
Raymonde Kleinhentz, Fraternité ND des Peuples, Farébersviller 

 

e meilleur modèle de prière, c’est Jésus lui-même en prière. Les disciples l’ont vu se 
mettre à l’écart souvent et longtemps pour prier le Père. À leur tour, ils ont demandé à 
Jésus des conseils pour prier. C’est ainsi qu’Il nous a enseigné le « Notre Père ». 

Le pape, en consacrant l’année 2024 à la prière, nous encourage à entretenir et 
à amplifier cette relation avec Dieu et pour cela, Jésus son Fils, est notre guide par 
excellence.  Ce lien qui nous unit au Christ, pour demander, chercher, se confier sans cesse, 
est appelé à se développer tout au long de l’année en ouverture d’un autre grand événement 
prévu à Rome en 2025, le Jubilé de l'Espérance : « En ce temps de préparation, je me 
réjouis dès à présent de penser que l’année précédant l’événement jubilaire, 2024, pourra 

être consacrée à une grande “symphonie” de prière. 
(…) Une année intense de prière au cours de laquelle 
les cœurs s’ouvriront pour recevoir l’abondance de la 
grâce, faisant du “Notre Père” la prière que Jésus 
nous a 
enseignée, 

le programme de vie pour chacun de ses 
disciples ».  

A travers la prière, nous pouvons 
demander l’aide de Dieu pour nous-mêmes ou 
pour le monde. Le calendrier 2024 nous engage 
particulièrement à prier ou à apprendre à prier, 
pour confier à Dieu les enjeux importants de notre 
vie, tout comme les événements marquants de 
notre époque : la guerre en Ukraine, la tragédie 
en Terre sainte, la crise de l’Église, l’urgence climatique, le malaise agricole, le projet de loi 
sur la fin de vie, les élections européennes, les Jeux Olympiques à Paris, mais aussi, la 

réouverture de ND de Paris le 8 décembre, jour de la fête 
de l’Immaculée Conception.   
Le pape François nous explique ce qu’il entend par 
« prier » : « La prière (…) signifie : confier - confier 
l’Église, confier les personnes, confier les 
situations au Père, pour qu’Il en prenne 
soin ». Autrement dit, pour que le Père 
pétrisse les événements à sa manière, 
ainsi que nous l’exprimons en toute 

confiance dans la prière de Jésus : « Que ta volonté soit faite...».    
Nous pouvons prier de multiples façons, seul(e) ou en communauté, avec des 
prières composées par d’autres ou en nous adressant à Dieu avec nos mots, 
dans un cœur à cœur intime et un dialogue personnel ; présenter nos 
souffrances, nos déceptions ou bien rendre grâce pour la beauté de la 
création et les bienfaits de Dieu dans nos vies.  Mais cela ne va pas toujours 
de soi, car « il faut apprendre à prier », dans la régularité d’un temps offert à 
Dieu et si l’on passe par des moments de « sécheresse », il s’agit de persévérer malgré tout.                                                                                           

En ce ″temps pour changer″, demandons-nous comment améliorer notre prière ; 
invoquons inlassablement l’Esprit Saint, pour qu’il nous aide à nous ouvrir à la volonté du 
Père et tournons-nous aussi vers « Marie, qui prie pour nous et avec nous » (St Jean-
Paul II).  

                                                                                                                     *tweet du pape 15 octobre 
2023 Documentation : – Eglise catholique de France - Vatican news - Zénit.org Anne Van Merris – Aleteia Mathilde de Robien. 

L 

"La prière est la respiration de l'âme.  
Sans la prière notre âme, notre foi, meurt 
d'asphyxie." Georges Bernanos 

 

" Qu’elle est donc grande la puissance 
de la Prière ! […] Pour moi, la prière, 
c’est un élan du cœur, c’est un simple 
regard jeté vers le Ciel, c’est un cri de 
reconnaissance et d’amour au sein de 
l’épreuve comme au sein de la joie ; 
enfin c’est quelque chose de grand, de 
surnaturel, qui me dilate l’âme et m’unit 
à Jésus. " (Histoire d’une âme) Sainte Thérèse de 
Lisieux 

« La prière est un exercice d’une 
humilité permanente sur lequel je 
trébuche chaque jour. Mais c’est 
une façon de rentrer en dialogue 
avec Jésus. » Thierry Bizot, auteur, 
producteur de télévision. Cité par le Bulletin du Jour du 
Seigneur 2024 p  p4 

 

« La prière 
est la force 

douce et 
sainte qui 
s’oppose à 

la force 
diabolique 
de la haine, 

du 
terrorisme 

et de la 
guerre »* 
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Méditation  sur la Parole de Dieu 
Joseph Penrad, prêtre 
 

 
En bon Juif Jésus monte 
en pèlerinage à 
Jérusalem au temple en 
souvenir de Dieu qui jadis 
avait libéré le peuple de 
l'esclavage en Égypte. 
Pour Jésus cette Pâque 
est aussi un chemin vers 
l'accomplissement de sa 
vie terrestre. Il arrive à 
terme de la gestation de 
l'amour divin dans la 
matrice terrestre. Il sait que 
son heure est venue de 
passer de ce monde vers 
le Père, en passant par la 

mort et la résurrection à la vie éternelle. Tel est le mystère de la fête de Pâques. 
Jésus est accompagné de ses disciples qu'il avait initiés au mystère de la vie 
par son enseignement et sa vie.  Cette vie vient de l'amour de Dieu et, 
après son existence terrestre, elle est appelée  à aller vers le Père. Aux deux 
bouts de la vie il y a l'amour, au début et au-delà de la fin sur terre. La vie est 
un don de Dieu à vivre selon l'exemple de Jésus. Jésus en effet a grandi en âge 
et en sagesse devant Dieu et devant les hommes. Il a incarné l'amour de Dieu 
en paroles et en actes dans toutes ses rencontres humaines, et ainsi développé 
ses richesses de cœur. Il est resté aux affaires du Père dans toutes ses 
rencontres avec ses compatriotes, les étrangers, les pécheurs. Il passait en 
faisant du bien. 
 En arrivant dans le temple il le purifie en chassant les marchands qui 
ont fait de la maison de prière un lieu de commerce. En fait ces marchands 
vendaient des animaux aux pèlerins pour les offrir en sacrifice selon la Loi, les 
plus riches un bœuf, les autres un agneau, les pauvres deux tourterelles. Et 
pour les acheter il fallait changer l'argent en entrant dans le temple, car la 
monnaie en cours était frappée à l'effigie de César qui ne devait pas entrer dans 
le lieu saint et le souiller. Mais Jésus donne à son geste un sens spirituel, 
théologique, catéchétique. « Détruisez ce temple, en trois jours je le relèverai » 
dit-il.  Le sanctuaire dont il parlait c'était son corps. Il ne s'agit plus du temple de 
pierres, mais de pierres vivantes, son corps qui incarne la vie de Dieu. C'est de 
ce corps qu'est sortie l'eau vivante (Jean 19/33) célébrée par le baptême et 
l'eucharistie faisant participer les hommes à la vie de Dieu et devenir des 
enfants de Dieu.  
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 De fait le baptême fait de nous des enfants de Dieu, 
membres de son corps, incorporés au corps du Christ. 
« Vous êtes le corps du Christ » dit l'apôtre Paul aux 
Corinthiens, et l'Esprit Saint habite en vous, ajoute-t-il. 
(Corinthiens 3/16-17) Les baptisés deviennent ainsi le 
sanctuaire de la vie de Dieu, habités et animés de son 
amour. Il est recommandé aux chrétiens de vivre de 
l'amour de Dieu en paroles et en actes. Quand le prêtre 
donne le corps du Christ aux fidèles qui répondent 
« Amen » ils reconnaissent que l'amour est un don de Dieu 
à actualiser dans le monde. Ils le font déjà par la 
communion en se regardant mutuellement, car les yeux 
parlent et disent le lien réciproque. « Allez dans la paix du 
Christ », ils sont envoyés dans l'humanité faire œuvre 
d'humanisation, au service  des hommes en quête de paix 
et d'harmonie. C'est ainsi qu'on évangélise en mettant au 

monde l'amour de Dieu et en incarnant sa paix en actes et en 
paroles. 
 Voilà pourquoi le carême est un temps de conversion, un 
positionnement par rapport au don d'amour de Dieu et au prochain pour en 
vivre. Ils auront à vivre de cet amour en gestation jusqu'à son terme le jour de 
leur passage vers le monde du Père. Les personnes qui se préparent au 
baptême à Pâques apprennent à vivre en chrétiens. Les baptisés, les 
« christiens », consolident leurs relations de membres du corps du Christ en 
vivant de l'amour du Christ. Ils ratifient leur baptême à Pâques. A l'exemple du 
Christ, ils sont invités à vivre dans leurs relations des moments d'éternité dans 
le temps qui passe. 

 Le sanctuaire de Dieu qu'est notre cœur est à purifier, à libérer 
des instincts de jalousie, de colère, de violence, de division, de malfaisance et 
de haine, en se laissant éclairer et guider de la parole de Dieu. La prière du 
chrétien sera juste est vraie, juste en restant ajustée au don de Dieu et vraie en 
la pratiquant en faveur du prochain. C'est un combat permanent, combat dont 
parle Jésus dans la parabole du bon grain et de l'ivraie (Matthieu 13/24-30) ou 
encore dans la parabole du pharisien et du publicain. Car il y a à la fois du bon 
et du moins bon en tout homme. 

 Il y a une tension entre le bien que je voudrais faire et je ne le fais 
pas, et le mal que je ne voudrais pas faire et je le fais, disait saint Paul. La 
parabole des talents nous rappelle que nous vivons parfois de toutes nos 
énergies de cœur, mais il nous arrive aussi à enterrer le talent, à rendre l'amour 
improductif. Il ne faut jamais oublier qu'on ne peut pas être chrétien si on n'est 
pas humain. Et que le don de l'amour de Dieu nous permet de progresser sur 
le chemin d'humanisation de la société.  

 
Joseph Penrad, prêtre, accompagnateur de CLM 

Photos RK  
-Paysage jordanien  
-Jerash Jordanie 
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            Prière au Saint-Esprit 
  pour discerner la volonté du Seigneur 
 

O Esprit Saint Amour du Père et du Fils 
Inspirez-moi toujours 
Ce que je dois penser, 
Ce que je dois dire, 
Comment je dois le dire, 
Ce que dois écrire, 
Comment je dois agir, 
Ce que je dois faire 
Pour procurer votre gloire  
Le bien des âmes 
Et ma propre sanctification 

   O Jésus toute ma confiance est en Vous. 
 
                                                        Cardinal Verdier 

 
Intentions de prière du Pape François 
Février 
Pour les malades en phase terminale 
Prions pour que les malades en phase terminale, 
ainsi que leurs familles, bénéficient toujours d’un 
accompagnement médical et humain de qualité. 
Mars 
Pour les nouveaux martyrs 
Prions pour que ceux qui risquent leur vie pour 
l’Évangile, dans différentes parties du monde, 
fécondent l’Église de leur courage et de leur élan 
missionnaire. 
 
 

                  
 

 Notre Père…Je vous salue Marie… 
 

Prière de trois heures : Seigneur Jésus, nous voici réunis au 
pied de la Croix avec ta mère et le disciple que tu aimais. Nous 
te demandons pardon de nos péchés qui sont la cause de ta 
mort. Nous te remercions d’avoir pensé à nous en cette heure 
de Salut et de nous avoir donné Marie pour mère. Vierge 
sainte, prends-nous sous ta protection et rends-nous dociles 
à l’action de l’Esprit saint. Saint Jean, obtiens-nous la grâce 
d’accueillir comme toi Marie dans notre vie et de l’assister dans 
sa mission. Que le Père et le Fils et le Saint-Esprit soient 
glorifiés en tous lieux par l’Immaculée Vierge Marie.   

Illustrations : site marianiste et photo RK 

 

Intention de prière pour les CLM 
et la Famille marianiste 
Seigneur, nous te rendons grâce 
pour les Bienheureux 
Fondateurs de la Famille 
marianiste, le Père Chaminade et 
Mère Adèle. Que leur intuition 
d’une alliance avec Marie nous 
guide, nous renforce, nous 
stimule, pour que nos Fraternités 
restent des cellules vivantes, 
missionnaires, et que les jeunes 
qui cherchent à donner un sens à 
leur existence viennent rejoindre 
la Famille marianiste. 
Dans un monde en crise, « osons 
penser à neuf », prions le 
Seigneur pour que, par la 
pratique de la prière, nos cœurs 
s’ouvrent au don de son amour 
infini et que nos CLM en 
témoignent autour d’elles. 

Illustrations : site marianiste et photo RK 

Sandrine santos
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Ecrits sur le charisme marianiste 
Robert Witwicki, prêtre marianiste 
 

«««   III lll    mmm’’’aaappppppeeelll llleee,,,    eeettt    mmmoooiii    jjjeee   llluuuiii    rrrééépppooonnndddsss   !!!    »»»    
   

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
« Il m’appelle, et moi je lui réponds ! » 

Dans le psaume 90, le Seigneur répond (v.15) à celui qui a professé (v.2) : 
« Mon refuge, mon rempart, mon Dieu dont je suis sûr ».  
A la suite de Marie et Joseph, faisons nôtre cette affirmation : « Le Seigneur 
m’appelle, et moi je lui réponds ! »  
 

« Dieu, personne ne l’a jamais vu » (Jn 1,18), ni, sans doute entendu de ses 
oreilles. Mais, comme à Marie et à Joseph, il s’est un jour révélé à nous en nous 
envoyant « son ange ». L’envoyé par Dieu à Marie s’appelle Gabriel ; L’envoyé à 
Joseph n’a pas d’autre nom que «  L’ange du Seigneur ». En me rappelant la 
personne ou la circonstance par laquelle Dieu, un jour, m’a appelé, j’exulte avec 
Marie : Magnificat ! Il s’est penché sur son humble servante/serviteur ! 
 

La visite de l’ange n’est pas le tout 
début de l’histoire des appelés du 
Seigneur. Dieu nous connaissait et nous 
aimait bien avant. Marie était connue 
comme une fille de Nazareth, déjà 
engagée dans une histoire d’amour, de 
mariage. C’est au terme de 42 
générations que « Jacob engendra 
Joseph, l’époux de Marie ». – Et moi, où 
en étais-je de mon histoire personnelle 
quand l’ange s’est présenté à moi ?  

 

Toc ! Toc ! -Gabriel 
« entra chez Marie » (en sa maison ? en son intérieur ?) – L’ange 
apparut à Joseph en songe… Et pour moi, comment ça s’est passé ? 

L’Ange révèle à Marie qu’elle est comblée de grâce par le 
Seigneur. Il lui annonce un enfant à concevoir et à mettre au monde ; 
un enfant qui vient de l’Esprit Saint, a précisé l’ange à Joseph - 
Joseph, fils de David, époux de Marie… Ainsi se tisse l’histoire 
humano-divine de la nouvelle alliance.  
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La réponse de Marie et de Joseph est double :  
 
a) ils ont d’abord à faire un acte de foi – de leur intelligence et de leur cœur, en 
Celui qui est annoncé. Avant tous les conciles, l’Ange énonce un riche Credo 
christologique : le fils de Marie s’appellera Jésus (le Seigneur sauve - du péché), et 
aussi Emmanuel (Dieu avec nous). Il est Fils du Très-Haut ; fils royal de David… 
L’Annonciation est l’occasion à ne pas manquer d’approfondir notre foi en la 
personne de Jésus, en communion avec Marie et Joseph, chapelet à la main.  
 
b) Il s’agit ensuite – pour eux comme pour nous – de mettre cette foi en œuvre. 
Servir : « Voici la servante du Seigneur », et Marie court auprès d’Elisabeth. 
« Réveillé, Joseph fait ce que l’ange lui avait prescrit : il prend chez lui son épouse 
et donne à son fils le nom de Jésus ». Prendre chez lui…, ce sera aussi prendre 
l’enfant et sa mère sous son manteau protecteur en fuyant en Egypte, loin d’un roi 
« qui en veut à l’enfant ». 

 
En 2021, pour la journée des vocations, le pape François nous faisait méditer 

sur « Joseph, le songe de la vocation » ; et proposait la prière pour les vocations 
reprise ci-dessous. 

 
La fête de l’Annonciation est aussi l’occasion pour nous de reprendre 

conscience d’avoir été baptisés dans le nom de Jésus, devenant ainsi chrétiens, et 
d’avoir reçu en nous l’Esprit Saint.  Demandons à cet Esprit : 
 

a) d’éclairer notre foi en Jésus, Fils de Dieu, devenu fils de Marie, pour nous 
sauver du péché, et nous introduire dans le Royaume de Dieu ;  

b) demandons-lui de déployer en nous ses dons pour nous aider à accomplir 
la mission à laquelle le Seigneur nous a appelés… Celle, concrètement, de la 
Famille marianiste. 
 

Prière :  
 

Seigneur, nous te rendons grâce pour ton appel à la vie,  
à l’amitié avec toi, à la sainteté. 

Fais de nous des hommes et des femmes qui s’approprient  
la fragilité des autres, 

Qui ne permettent pas qu’émerge une société d’exclusion  
mais qui se font proches. 

Donne-nous le témoignage d’amour de couples confiants en ta présence  
et fortifiés dans le lien du mariage… 

Donne à notre monde les prêtres dont il a besoin,  
témoins de la Parole et de ta présence dans les sacrements. 

Accorde-nous des diacres passionnés de l’Evangile  
et au service de leurs frères. 

Donne au monde les consacrés… qui dans la prière et l’engagement sauront 
être acteurs d’une transformation de la société dans l’amour. 

Donne à chacun de nous de vivre avec plénitude ton appel à la sainteté et de 
transmettre la joie de l’Evangile au cœur du monde. Amen ! 

 
Robert Witwicki, prêtre marianiste 

 
 
Photos : site Marianistes de France et site FMI religieuses marianistes italiennes et RK  
(Annonciation Eglise Bolzano Sud-Tyrol)  
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Les nouvelles de la famille   
Anne Jaffré 
 

Fête des Fondateurs 
Dans la région Est (Carmen Hocevar)  
 
Dimanche 14 janvier à 16 heures, les fraternités 
de Moselle-Est ont accueilli Odile Kleindienst, 
responsable régionale, et son mari Philippe, au 
presbytère de la paroisse Saint-Rémi de For-
bach. Un tour de table a permis à chacun de se 
présenter et de parler du fonctionnement de sa 
fraternité, de ses difficultés mais aussi des joies 
qu’apporte toute rencontre fraternelle.  L’assem-
blée a profité des encouragements à continuer et 
a noté les dates de la rencontre régionale d’une journée à Orbey en avril mais 
aussi des Estivales qui auront lieu à Nevers en août prochain. Nous avons partagé 
un goûter bien fourni. Le programme prévoyait la participation à la messe de 18 
heures en l’église Saint-Rémi. Nos Déodatiens ont préféré reprendre la route, vu 
l’heure tardive et les conditions météorologiques.  Le père Laurent Pidolle, prêtre de 
la paroisse, a laissé toute latitude aux laïcs marianistes pour participer activement au 
déroulement de la célébration : présentation de nos fondateurs en début de messe, 
lecture de la prière universelle et récitation de la prière de Trois Heures distribuée à 
toute l’assistance. 

En Ile de France  

La journée des fondateurs a eu 
lieu le 14 janvier à Sucy en Brie, 
chez les sœurs marianistes. Près 
de 60 personnes venant des 
Hauts de Seine, du Val de Marne, 
de Paris avaient fait le déplace-
ment pour participer à cette ren-
contre, dont le thème était 
« Chrétiens dans la révolution numérique. Qu’auraient fait 
Adèle et Chaminade ». Quatre témoignages ont été don-
nés sur l’utilisation du numérique : un couple membre de 
fraternité, un enseignant, une collégienne et des reli-
gieuses. Si tous ont souligné les facilités apportées par 

l’utilisation du numérique dans les échanges, ils ont aussi mentionné que rien de rem-
place la rencontre physique. Les participants ont aussi pu écouter Jean Delarue qui 
a dressé un beau panorama des usages du numérique, de leurs impacts et des 
risques dans notre vie. La journée s’est terminée par le goûter 
et un temps de prière. 
En Corse (Monique Franceschi)   Beau temps sur Ajaccio, ce 
samedi 13 janvier ! C'est par une belle journée ensoleillée 
que les trois groupes se sont retrouvés (après une trop longue 
absence) pour célébrer nos Fondateurs 
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 Une vraie fête de famille, dans une am-
biance fraternelle, qui a débuté par un 
temps de prière, suivi d'un enseignement 
et d'un échange autour de : 
        - l'édito du Père Penrad : "L'ANGE 
DE DIEU" (VFM n°2).  Présenté par Mi-
chel Colonna (Res.) 
        - l’Histoire de la SEMAINE DE 
PRIÈRE POUR L'UNITÉ DES CHRÉ-
TIENS. Présentée par Marie Lys Ferri 
(AS) Ce fut un temps heureux de retrou-
vailles qui s'est prolongé en l'église St 
Pierre St Paul, où nous avons retrouvé la 
communauté paroissiale pour la célébra-
tion de l'Eucharistie. 
 

 
Sœur Marie-Luce rencontre les fraternités de Saint-Médard (Sud-Ouest) 

Le jeudi 9 novembre 2023, 
les fraternités de St Médard 
en Jalles ont reçu Sœur Ma-
rie-Luce Baillet qui est venue 
d'Agen à St Médard pour 
présenter ses deux derniers 
livres : "Une femme juive, au 
cœur de l'histoire du salut " et 
"Qui est cet homme ? Ne se-
rait-il pas Dieu ?" A travers la 
conférence de Sœur Marie-
Luce, les participants ont vé-
cu un beau moment d'appro-

fondissement de leur foi. Ils étaient une vingtaine de personnes (Pères, Frères et 
laïcs Marianistes venus de Bordeaux et des alentours). Le repas tiré du sac ou par-
tagé fut également un bon moment de convivialité. Un chant à Marie accompagné à 
la guitare par Alain a précédé la prière de 3h où les intentions de prières deman-
dées ont été lues. 

Estivales 2024 
Dans la suite du rassemblement des CLM à Lourdes en 2023, Les Estivales se dé-
rouleront du 12 au 16 août à Nevers, là où Bernadette avait rejoint les Sœurs de la 
Charité. Voir annonce page suivante. 

Camp d’été des jeunes de la Famille marianiste 
Le camp d’été des jeunes de la Famille Marianiste se déroulera du 17 au 24 août 
2024 en Normandie. Le thème en sera « Sainte Thérèse : le Combat de l’Amour – 
une semaine à apprendre à aimer ».  
Pré-inscription avant le 1er mai 2024 Contacts et renseignements :  
Soeur Nathalie Requin : 06 59 54 82 25 / nathalie.requin@gmail.com  

Sandrine santos
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Chers lecteurs, dans sa nouvelle formule, VFM souhaite établir un dialogue fraternel 
avec vous : 

      
- un commentaire à propos d’un article 
- une suggestion de thème à traiter 
- un coup de coeur sur un livre, un film… 
 
Nous vous proposons un extrait du message de Nicolas Soubirou de Bordeaux suite au 
numéro VFM 02 de décembre-janvier. Un grand Merci à lui. Deux de ses questionnements* 
seront sous-jacents dans les prochains numéros.  
    « Tout d'abord je trouve que la mise en page est super. Que tous les articles sont touchants et 
riches de nouvelles et d'enseignements. Les images et photos enrichissent vraiment le contenu. 
J'aime particulièrement beaucoup l'article traitant du charisme marianiste sur l'Espérance écrit par 
Sr Marie-Luce Baillet ainsi que l'article sur Ste Thérèse de l'Enfant Jésus traité par Régine Ball et 
tous les autres aussi. D'ailleurs il me semble voir un vrai lien entre les deux articles car en effet 
sur le chemin de Dieu quand les vertus de l'amour et de la foi sont mises à l'épreuve il est dit que 
c'est l'Espérance, la plus petite des trois qui entraîne les autres dans son sillage. […] 
*Comment se mettre à l'écoute de l'Esprit saint pour discerner la volonté du Seigneur au 
quotidien? *Comment se mettre à l'école de Marie, elle, l'épouse fidèle de l'Esprit? » 
 

Votre avis nous 
intéresse 

Le comité de rédaction est à votre écoute.  
N’hésitez pas à contacter : 
regine.marie.ball@numéricable.fr  

Déjà les jours grandissent, le printemps n’est plus très loin, et après lui vient l’été, avec nos 
Estivales, organisées cette année par la Région EST à     

                     NEVERS 
                       DU 12 AU 16 AOÛT 2024 

                       Espace Bernadette Soubirous 
      

                                           « CROIRE EN L’AVENIR, CHRETIENS, RELEVONS LE DEFI » 
  
                                                         Nous nous réjouissons de la présence parmi nous comme   
                                                intervenant de Frère Jacques-Benoît Rauscher prêtre  
                                                dominicain très lié à la Famille marianiste, sociologue,   
                                                enseignant à la faculté de théologie de Lyon. Il est l’auteur de   
                                                plusieurs ouvrages dont le dernier paru en 2023 et qui fera l’objet  
d’une présentation dans le prochain VFM : Quand l’Église s’effondre - Petit itinéraire spirituel pour 
rester debout (malgré tout) 

Ø Réservez dès maintenant ces quelques jours au coeur de l’été pour vous ressourcer et 
vivre la fraternité dans la détente et le partage. 

Ø Venez en toute simplicité offrir à notre communauté le « parfum singulier » de votre foi, 
les couleurs particulières de votre vie. 

Ø Des renseignements plus précis vous seront communiqués par la suite sur les conditions 
matérielles et le programme de ces journées. 

Odile KLEINDIENST Responsable Régionale (Saint-Dié)           Chantal GONET RR Adj. Belfort)     
 
Photo tirée du site de l’Espace Bernadette Soubirous Nevers 

 

ANNONCE : LES ESTIVALES MARIANISTES 

2024 

 
"Contre l'imprévisibilité, contre la chaotique incertitude de l'avenir, le remède se trouve dans la 
capacité de faire et de tenir les promesses".  Elise Fischer  
 

Née le 13 juillet 1948 en Lorraine, décédée le 25 décembre 2023, Elise Fischer était une femme de lettres, 
romancière, journaliste à RCF et critique littéraire française. Grande amie de Roger Bichelberger pilier de nos 
CLM et de Denise, elle avait une personnalité très attachante. Elle a publié une quarantaine de romans. 

 

Parole à partager 

Sandrine santos
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